

CURSO ACADÉMICO 2022-2023

Encarnación Fontao Rey
Secretaria General de la Academia Malagueña de Ciencias

Asambleas Generales

La apertura del curso 2022-2023 se celebró el 19 de octubre de 2022 en el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País.

El acto de clausura tuvo lugar el 16 de junio de 2023 en el Salón de Actos del Rectorado de Málaga.

Asambleas Extraordinarias

22 de mayo de 2023. Elección de Junta de Gobierno.

Actos Académicos

Elección de nueva Junta de Gobierno

Se presentó una única candidatura elegida por mayoría con el siguiente resultado:

- Cargos Estatutarios

- Presidente: Fernando Orellana Ramos.
- Vicepresidente Primero: José Becerra Ratia.
- Vicepresidente Segundo: Ignacio Núñez de Castro García.
- Censor: Ángel Sánchez Blanco.
- Secretaría General: Encarnación Fontao Rey.
- Secretaría de Sesiones: Juan Antonio Camiñas Hernández.
- Tesorería: Eduardo Conejo Moreno.
- Biblioteca/Comisario Exposiciones: Luis Linares Girela.

- Coordinadores de Secciones

- Ciencias Biosanitarias: M.^a Isabel Lucena González.
- Ciencias Matemáticas, Físicas y Naturales: Antonio Heredia Bayona.

- Ciencias Sociales y Humanidades: Federico J.C-Soriguer Escofet.

- Ciencias Tecnológicas: Rafael Martín Delgado.

Colaboradores

-Adjuntos a Secciones

- Ciencias Biosanitarias: Adelaida de la Calle Martín.

- Ciencias Matemáticas, Físicas y Naturales: Ernesto Fernández Sanmartín.

- Ciencias Sociales y Humanidades: Antonio Diéguez Lucena.

- Ciencias Tecnológicas: Rafael Morales Bueno.

- Ciencias del Medio Ambiente y el Territorio: Juan Lucena Rodríguez.

Otras funciones

- Archivos: Esther Cruces Blanco.
- Publicaciones: Blanca Diez Garretas.
- Comunicación, Divulgación y Redes Sociales: Víctor Díaz-del-Río Español.

-Consejeros

- Alfredo Asensi Marfil, Presidente de Honor, Consejero de la presidencia.
- Luis Machuca Santa-Cruz. Asesor para relaciones internacionales.
- Juan Antonio Rodríguez Arribas. Asesor para asuntos tecnológicos e hidrográficos.

Honores y distinciones

La AMC entrega una Placa de Honor a la Universidad de Málaga por el 50 aniversario de su fundación, 30-09-2022.

Concesión de la Medalla al Mérito del Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Málaga a la Academia Malagueña de Ciencias con motivo del 150 aniversario de su creación, cuya entrega tuvo lugar el 12 de noviembre de 2022.



Anverso y reverso de la Medalla al Mérito concedida por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Málaga.

La AMC ha sido galardonada por la Diputación de Málaga con el Premio a la Cultura Malagueña Antonio Garrido Moraga, 22-11-2022.

El Colegio Oficial de Médicos de Málaga concedió el 15 de diciembre de 2022 el premio Conmálaga a la Academia Malagueña de Ciencias por su labor en actividades culturales y científicas.

Concesión del diploma de reconocimiento a la labor profesional del Excmo. Sr. D. Bartolomé Ruiz González, diciembre 2022.

Tomas de posesión

Sesión académica de ingreso del Ilmo. Sr. D. Víctor Díaz-del-Río Español, como académico de número, el 27 de octubre de 2022. Fue recibido en nombre de la Corporación por el Ilmo. Sr. D. Juan Antonio Camiñas, académico de número.

Sesión académica de ingreso del Ilmo. Sr. D. Antonio Heredia Bayona como académico de número, el 29 de noviembre de 2022. Fue recibido en nombre de la Corporación por el Ilmo. Sr. D. Ignacio Núñez de Castro, académico de número.

Sesión académica de ingreso de la Ilma. Sra. Dña. María Dolores Ramos Palomo como académica de mérito, el 19 de diciembre de 2022. Fue recibida en nombre de la Corporación por la académica de número Ilma. Sra. Dña. Esther Cruces Blanco.

Sesión académica de ingreso de la Ilma. Sra. Dña. Mercedes Siles Molina como

académica de número, el 14 de abril de 2023. Fue recibida en nombre de la Corporación por el Ilmo. Sr. D. Rafael Morales Bueno, académico de número.

Conferencias

- 19 de octubre de 2022. La Catedrática de Lengua Española de la Universidad de Sevilla, Lola Pons Rodríguez, pronunció el discurso de apertura de la AMC del Curso 2022-23, *“La recepción jocosa de Nebrija. El maestro y su retrato interesado”*.

- 24 de octubre de 2022. El académico de número de la AMC Francisco Cabrera Pablos impartió la conferencia: *“El tráfico marítimo en Málaga a lo largo de la historia: factores de influencia”* en el marco de las II Jornadas de Historia y Economía celebradas en la Real Academia de Nobles Artes de Antequera y retrasmitido a través del canal YouTube.

- 27 de octubre de 2022. El académico de mérito de la AMC, D. Víctor Díaz-del-Río Español pronunció su discurso de toma de posesión como académico de número: *“La divulgación de la Academia Malagueña de Ciencias en el entorno digital. Las Redes Sociales como herramienta de divulgación del conocimiento científico”*. La laudatio fue realizada por el académico de número de la AMC, D. Juan Antonio Camiñas Hernández.

- 8 de noviembre de 2022. El académico de número de la AMC, Juan Camacho Martínez impartió la conferencia: *“Juan López de Peñalver (1763-1834)”* en el Instituto de Estudios Portuarios de Málaga.

- 11 de noviembre de 2022. El académico correspondiente en Barcelona, Prof. Javier Martín Vide impartió la conferencia: *“Cambio climático y riesgos meteorológicos en el Mediterráneo”* en el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País.

- 22 de noviembre de 2022. El académico de número de la AMC José Damián Ruiz Sinoga impartió la conferencia: *“Riesgos del agua en Málaga”* como parte del II Ciclo de Conferencias para la Sociedad, organizadas con motivo del 50 aniversario de la Universidad de Málaga.

- 29 de noviembre de 2022. El Sr. D. Antonio Heredia Bayona, Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular de la UMA pronunció su discurso de toma de posesión

como académico de número de la AMC: *“La Naturaleza de la luz. La luz de la Naturaleza”*. La laudatio fue expuesta por el académico de número de la AMC, D. Ignacio Núñez de Castro.

- 14 de diciembre de 2022. La académica de número de la AMC, María Pepa Lara García pronunció la conferencia: *“Relaciones cinematográficas entre Méjico y España”* en el Salón de Actos de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo.

- 19 de diciembre de 2022. La catedrática de Historia Contemporánea de la UMA, María Dolores Ramos Palomo pronunció su discurso de toma de posesión como académica de mérito de la AMC: *“La Sociedad Malagueña de Ciencias en el umbral del siglo XX: fronteras, miradas, reflexiones”*. La laudatio fue expuesta por la académica de número de la AMC, Esther Cruces Blanco.

- 8 de febrero de 2023. El académico de número de la AMC, D. Manuel Olmedo Checa pronunció la conferencia: *“Ilustres letrados malagueños. El paradigma Cánovas”* en el Salón de Actos del Rectorado de la UMA.

21 de febrero de 2023, el Prof. D. Jorge Olcina Cantos, Catedrático de Análisis Geográfico Regional en la Universidad de Alicante, impartió la conferencia: *“Cambio climático en el litoral mediterráneo: una evidencia que obliga a adaptarse”*, en conmemoración del Memorial José Ángel Carrera Morales 2023.

9 de marzo de 2023, D. Alfonso Palacios Carrasco impartió la conferencia: *“La innovación y la tecnología en las ciudades”* en el salón de actos de la sede de la AMC.

25 de abril de 2023. La académica de número de la AMC, Adelaida de la Calle pronunció la conferencia: *“Cajal y el microscopio”* en la sala anexa al Museo Andaluz de la Educación de Alhaurín de la Torre.

19 de mayo de 2023. El académico de número de la AMC, Manuel Olmedo Checa pronunció la conferencia: *“Un arroyo arrollado... y otras aguas”* en el Salón de Actos de la Sociedad Económica de Amigos del País”

25 de mayo de 2023. El académico de número de la AMC, Antonio Heredia Bayona pronunció la conferencia: *“La mirada a través del microscopio”* en la sala anexa al Museo Andaluz de la Educación de Alhaurín de la Torre.

7 de junio de 2023. El académico de número de la AMC, Federico J. C-Soriguer pronunció la conferencia: *“Cajal y su tiempo”* en la sala anexa al Museo Andaluz de la Educación de Alhaurín de la Torre.

16 de junio de 2023. El periodista y escritor D. Antonio Calvo Roy impartió la conferencia de clausura del curso académico 2022-2023 con el título: *“Rescatando a Odón de Buen: ciencia y política entre las dos repúblicas”*.

27 de septiembre de 2023. El Dr. Juan Francisco Gibaja Bao del CSIC pronunció la conferencia: *“Navegantes del Mediterráneo hace 7700 años: el yacimiento neolítico de la Marmotta (Italia)”* en el Salón de Actos de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Jornadas Científicas

- 150 ANIVERSARIO DE LA AMC. Los actos para celebrar el 150 aniversario de la AMC con el título: *“Encuentro de Academias”* tuvieron lugar en el salón de actos del Rectorado de Málaga y en el Museo de Málaga desde el 29 de septiembre al 1 de octubre de 2022.



Inauguración del 150 aniversario de la AMC.

- JORNADA Y VISITA a la Presa de Los Caballeros en Montejaque, organizada por la sección de Ciencias Tecnológicas de la AMC con la colaboración del Ayuntamiento de Montejaque y la Junta de Andalucía, 5 de noviembre de 2022.

- JORNADA-HOMENAJE a la Dra. Gabriella Morreale por sus cualidades como investigadora en el campo de la Endocrinología, organizado por la Academia Malagueña de Ciencias con la colaboración del Excmo. Ayuntamiento de Málaga, la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación, la

Universidad Autónoma de Madrid y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas. En el acto, que tuvo lugar el día 17 de marzo de 2023 en el Salón de los Espejos del Ayuntamiento de Málaga, se presentó el libro biográfico: "*Gabriella Morreale, su vida y su tiempo*" y se celebraron varias conferencias.

- EXPOSICIÓN Y CICLO DE CONFERENCIAS: "*El microscopio, su historia*" Organizado por la AMC en colaboración con el Museo Andaluz de la Educación, para celebrar el centenario (1923) del discurso de ingreso de Domingo de Orueta y Duarte en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Se celebró el 29 de marzo de 2023 en el Museo Andaluz de la Educación de Alhaurín de la Torre con las siguientes conferencias (25-04-2023/7-06-2023): José Becerra Ratia: "*La microscopía en el siglo XXI*". Adelaida de la Calle: "*Cajal y el microscopio*". Antonio Heredia Bayona: "*La mirada a través del microscopio*". Federico Soriguer Escofe "*Cajal y su tiempo*".

- CICLO DE CONFERENCIAS "*Los exilados españoles y la leyenda negra*". Coordinado por la académica de número de la AMC, Elvira Roca Barea., tuvo lugar en el Museo Jorge Rando con las siguientes conferencias: Francisco J. Guerra y Rullán: "*Francisco Guerra Pérez-Carral y la leyenda negra*". La segunda impartida por Elvira Roca: "*Rafael Altamira y su concepto de hispanofobia*" y la tercera impartida por José Luis Mora García: "*La reflexión sobre España en la obra de María Zambrano*".

- PATROCINIO DE LA XXV BIENAL DE LA REAL SOCIEDAD ESPAÑOLA DE HISTORIA NATURAL (RSEHN), organizada por el Centro Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), el Instituto Español de Oceanografía (IEO), la Universidad de Málaga (UMA) y la RSEHN. Celebrada en Málaga del 2 al 6 de septiembre de 2023 con el tema: "*El Estrecho de Gibraltar. Llave natural entre dos mares y dos continentes*".

- EXPOSICIÓN Y CICLO DE CONFERENCIAS: "*Luz y Microscopía*". Organizado por la Excm. Diputación de Málaga, Academia Malagueña de Ciencias, Inst. de Academias de Andalucía, Museo Andaluz de la Educación y Sociedad Económica de Amigos del País con la colaboración de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación de la Junta de Andalucía, del 1 al 29 de septiembre de 2023. Se impartieron las siguientes conferencias: Fernando Orellana Ramos: "*La luz y la visión*".

La luz y la Oftalmología" (14-09-2023); José Becerra Ratia: "*El microscopio, motor del desarrollo científico*" (21-09-2023); Adelaida de la Calle: "*Cajal y el microscopio*" (21-09-2023); Antonio Heredia Bayona: "*La mirada a través del microscopio*" (21-09-2023); Federico Soriguer: "*Cajal y su tiempo*" (28-09-2023); Benito Valdés: "*Los colores naturales. Los colores de las plantas*" (28-09-2023);

Otras actividades científicas

COLABORACIÓN con la Real Academia de Nobles Artes de Antequera en las II Jornadas de Historia y Economía con el título: "*Una mirada hacia el pasado para conocer el presente*", celebradas el 24 de octubre de 2022 en Antequera.

COLABORACIÓN con "*Talent Woman 2022*", un foro organizado por FYCMA y Talent Network diseñado para fomentar las disciplinas STEAM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) a niñas y adolescentes, que tuvo lugar el 2 y 3 de noviembre de 2022.

COLABORACIÓN con la XIX edición de "*Encuentros con la Ciencia*", celebrado en Málaga del 13 de enero al 24 de marzo de 2023.

PRESENTACIÓN del libro "*Por qué las mujeres prefieren hombres mayores que mueren antes*" del académico D. Federico Soriguer en el Museo Jorge Rando, 10-02-2023.

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER Y LA NIÑA EN LA CIENCIA, 11 de febrero de 2023. La académica Mercedes Siles ha elaborado un video para celebrar este día en el que participa también la académica M.^a Isabel Lucena.

XI CITA CON LAS ESTRELLAS 2023, organizada por la Sociedad Malagueña de Astronomía con la colaboración del Ámbito Cultural de El Corte Inglés, Academia Malagueña de Ciencias, la Facultad de Ciencias de la UMA y la Federación de Asociaciones Astronómicas de España. El programa incluye varias conferencias y eventos realizados a lo largo del año.

HIDROGEOLOGÍA 2023. La AMC ha colaborado en la organización de esta actividad, celebrada el 25 de marzo con el título "*Ciencia y leyendas de las aguas subterráneas en Archidona*".

GEOLOGÍA. Organizada por la Sociedad de Geología de España. Dedicada este año a "*Ardales. Una historia de 440 millones de años*", celebrada el 6 de mayo de 2023.

PRESENTACIÓN del libro: "*Jesuitas. Impacto cultural en la Monarquía Hispánica (1540-1767)*", 9-05-2023.

COLABORACIÓN en las *XXII Jornadas de Avances en Hepatología* organizadas por IBIMA, Hospital Universitario Virgen de la Victoria y Facultad de Medicina, celebradas el 18-19 de mayo de 2023 en el Aula Magna de la Facultad de Medicina.

MÁSTER OFICIAL DE POSTGRADO sobre Recursos Hídricos y Medio Ambiente. La AMC colabora, como entidad participante, en la 15 edición celebrada en el curso académico 2022-2023, organizada por el Centro de Hidrogeología de la Universidad de Málaga y la colaboración de otras entidades.

COLABORACIÓN EN LA NOCHE EUROPEA DE LOS INVESTIGADORES organizada por la Universidad de Málaga y la Fundación Descubre el 29 de septiembre de 2023.

COLABORACIÓN en las "*XII Jornadas de Geología y Arqueología de Alcaucín*", celebradas el 30 de septiembre de 2023.

CICLO LA LUZ: VIDA, CIENCIA, PROGRESO. Organizado por el Instituto de Academias de Andalucía, Real Academia Sevillana de Ciencias, Academia de Ciencias Matemáticas, Fisicoquímicas y Naturales de Granada y Academia Malagueña de Ciencias con la colaboración de la Real Academia de Nobles Artes de Antequera, y el patrocinio de la Consejería de Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad de la Junta de Andalucía. Se celebró los días 16 y 17 de septiembre de 2023 por vía telemática.

Convenios

Se ha llevado a cabo la firma del convenio con FYCMA para la 5ª Talent Woman 2022-2023.

Convenio con la Fundación General de la Universidad de Málaga 2022-2023.

Convenio con la Asociación de Antiguos Alumnos de la UMA, Alumni UMA.

Se ha prorrogado el convenio con la Sociedad Económica de Amigos del País.

Continúan las actividades recogidas en los convenios firmados anteriormente por la AMC.

Premio Málaga de Investigación

La Real Academia de Bellas Artes de San Telmo, la Academia Malagueña de Ciencias con el patrocinio y colaboración de la Fundación Málaga dieron a conocer el 14 de octubre de 2022, los resultados de la 6ª edición de los Premios Málaga de Investigación 2022 en las modalidades de Humanidades y Ciencias cuyos premios se entregaron el 15 de noviembre del mismo año en el Salón de los Espejos del Ayuntamiento de Málaga.

En la categoría de Ciencias se recibieron 18 trabajos, de los cuales el jurado otorgó ex aequo a los trabajos: "*Transformaciones de fase dinámicas en trifosfonatos de metales lantánidos con sulfato. Conductividad protónica y aplicación como aditivos en pilas de combustible de electrolito de membrana polimérica (Pemfcs)*", de R. Mercedes Pérez Colodrero y a Antonia Montserrat Bazaga García por: "*Nueva Familia de Sulfofosfonatos Lantánidos laminares como Conductores Protónicos en Sistemas de Ensamblaje Membrana Electrodo*".

Biblioteca y publicaciones

Publicaciones

A Ciencia Cierta vol. V, publicación que recoge las aportaciones de nuestros académicos al Blog institucional durante el curso académico 2022/2023.

Boletín de la Academia (Volumen XXIV, 2022) que contiene los discursos de ingreso, conferencias, comunicaciones científicas, jornadas científicas y actividades realizadas durante el curso académico.

Protocolo y Presencia Institucional

Apertura del Curso 2022-2023 del Instituto de Academias de Andalucía, el 10 de octubre de 2022 en la sede de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando (Cádiz).

Día del Instituto de Academias de Andalucía celebrado en Almería el 22 de abril de 2023. El Ilmo. Sr. D. Tesifón Parrón Carreño, académico numerario de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, dictó la conferencia: "*Medicina, Ciencia y Arte*". En dicho acto se impuso la medalla de Honor del Instituto a la Ilma. Sra. Dña. María del

Carmen Maroto Vela, académica numeraria de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Andalucía Oriental.



Acto presidido por Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

Apertura de curso y diversos actos organizados por la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo, la Real Academia de Nobles Artes de Antequera, la Sociedad Económica de Amigos del País, el Ateneo, el Museo de Málaga, la Sociedad Erasmiana de Málaga, el Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Málaga y otras instituciones.



M.ª del Carmen Maroto con la medalla de honor del Instituto junto a su esposo Gonzalo Piédrola y Fernando Orellana, presidente de la AMC.

Actividad corporativa

Personal

Se han producido las siguientes altas de académicos durante este curso:

Ilmo. Sr. D. Víctor Díaz-del-Río Español, académico de número, 4 de octubre de 2022.

Ilmo. Sr. D. Antonio Heredia Bayona, académico de número, 29 de noviembre de 2022.

Ilma. Sra. Dña. María Dolores Ramos Palomo, académica de número, 19 de diciembre de 2022.

Ilma. Sra. Dña. Mercedes Siles Molina, académica de número, 14 de abril de 2023.

Se han producido las siguientes bajas por defunción: Ilmo. Sr. D. Martín Quilez Estremera, el 24 de octubre de 2022 y el Ilmo. Sr. D. Francisco Javier Girón González-Torre, el 5 de mayo de 2023. También hay que lamentar el fallecimiento el 25 de agosto de 2023 del Ilmo. Sr. D. Rafael Bejarano Pérez que fue numerario y académico correspondiente.

A 16 de junio de 2023 la Academia está constituida por 103 académicos: 6 de honor, 47 de número, 23 correspondientes y 27 de mérito.

Secretaría

Desde Secretaría y siempre a instancias de nuestro Presidente se han remitido comunicaciones e información de todos los actos, jornadas y conferencias a celebrar por la Academia a través del correo electrónico facilitado por cada uno de los académicos en aras de que siempre tengan información puntual y actualizada de todas las actividades.

Se han elaborados los Registros Entrada/ Salida y de Gestión de actividades de la Academia, correspondientes a este periodo.

Comunicación y Redes sociales

La AMC está presente en el espacio digital a través de varias plataformas que desarrollan gran actividad y cuyo número de seguidores aumenta año tras año:

1. Página web (www.amciencias.com)

A lo largo de este curso académico se ha procedido a la actualización y modernización de la imagen corporativa a través de su página web. Se ha diseñado una nueva web de aspecto más amable y de más fácil acceso a cada una de sus secciones habilitando nuevos espacios, tanto corporativos como públicos, que le darán mayor contenido. Por el momento se encuentra en su fase de pruebas y esperamos que muy pronto se pueda abrir al público. Incluye, entre otros apartados, un enlace al canal corporativo de YOUTUBE en el que se muestran las grabaciones de las 7 ponencias

que se han transmitido durante el presente curso académico y que han alcanzado la cifra de **776** visualizaciones, lo cual representa un interesante incremento de los seguidores que se interesan por la actividad de divulgación de la AMC.

2. Notas de prensa

Se ha diseñado un nuevo formato informativo para las notas de prensa que ya se venían redactando hasta la fecha para difundir, entre los medios de comunicación social, los distintos eventos que se celebraban a iniciativa de la AMC. Por el momento hemos podido constatar un incremento en el interés de dichos medios por este modelo informativo. La intencionalidad es la de persistir en la regularidad de esta vía informativa siempre que la información esté disponible en tiempo y forma.

3. Blog

Con un importante impacto divulgativo, el uso de esta plataforma digital permite, exclusivamente, a los académicos difundir libremente sus opiniones sobre los diversos campos de la Ciencia en los que cada cual es especialista y experto. El blog está abierto permanentemente a los artículos breves (dos páginas, tamaño de letra 12, espaciado simple) -similares a las columnas de opinión que se publican en la prensa-, y que cada uno de ellos quiera remitir para su publicación. En este Curso Académico se han publicado 41 artículos escritos por 30 autores diferentes (6 académicas y 23 académicos), varios han sido redactados de manera compartida.

El éxito cosechado por este medio divulgativo es notable y sus seguidores siguen en aumento año tras año. Tiene la ventaja que a partir de lo publicado se puede generar movimiento en las tres redes sociales que utilizamos para expandir los artículos publicados: Twitter, Facebook e Instagram.

4. Calendario Digital

Una plataforma informativa de utilidad práctica como agenda digital de los actos promovidos por la AMC. Tiene el valor de compendiar en soporte digital la información relevante sobre los eventos y ediciones de artículos programados en el blog. De esta

manera pueden consultarse en soporte digital, si fuera el caso, todos los eventos celebrados por la AMC en años anteriores. No solamente se señala el evento en particular, sino que se incluye en el apartado correspondiente, toda la información relativa al acto con algunos vínculos a información complementaria que puede ser objeto de interés del usuario. Así se convierte en un archivo histórico de los eventos celebrados por la AMC.

5. Twitter (@AcademiaAgp)

Todos los índices estadísticos indican un aumento de la actividad, en consonancia con el impacto que tienen los tuits y los enlaces que los acompañan. En la actualidad el crecimiento de seguidores es progresivo y alcanza ya el valor de 1630, con tendencia al alza, a un ritmo de quince cada mes. Se comprueba que tienen más éxito los tuits con información corporativa, principalmente los que tiene un enlace al Blog. Hay que tener en cuenta que TWITTER se ha consolidado como la herramienta principal y más potente de divulgación científica que ya utilizan todas las sociedades, academias científicas y asociaciones de academias europeas que tienen una participación divulgativa muy activa, además de las instituciones y universidades que ejecutan los proyectos científicos.

6. Facebook

En esta red social hemos tenido un crecimiento moderado en el número de seguidores alcanzando **703** en la actualidad, lo que supone un incremento de 104 seguidores en el plazo de un año.

El alcance de las publicaciones en este curso se mueve en rangos también moderados, aunque no menores, entre 180 y 250, habiendo conseguido un pico de 766 visitas para una sola entrada. Nos mantenemos activos en ella, al igual que la mayoría de las corporaciones científicas -universidades con sus respectivas facultades e instituciones integradas, centros de I+D+i nacionales y extranjeros, sociedades científicas y culturales nacionales y locales, etc.- a pesar de que no sea la red social científica por excelencia, que por ahora no se ha arrebatado a Twitter. Permite hacer una divulgación algo más profusa del contenido de los actos académicos en forma de breves crónicas que

narran lo sustancial de cada acto, acompañadas de abundante información gráfica.

7. Instagram. (@amciencias1872)

Cada vez más utilizada por las diferentes sociedades científicas y culturales del mundo entero es, sin duda, la más empleada de las tres que utilizamos por el público más joven. Las academias españolas se van incorporando muy lentamente a esta red social si bien una de ellas, la Real Academia de la Lengua, tiene ya una presencia consolidada que se ha ganado insertando mensajes todos los días sobre el lenguaje y su correcta forma de utilización. Sin duda es un referente.

Es una plataforma digital diseñada para manejarse exclusivamente desde el móvil. Hasta la fecha hemos imprimido 751 publicaciones, a un ritmo medio de una imagen por día. La utilidad de INSTAGRAM para la AMC reside en el hecho de que una imagen va acompañada habitualmente de algunos textos cortos que los miembros de la AMC han ido insertando en el blog. El alcance es relevante, para el tipo de información que somos capaces de insertar, pues en la actualidad tenemos 376 seguidores con una tendencia al incremento lento pero sostenido.



Acto de inauguración del curso académico 2022-2023 de la Academia Malagueña de Ciencias en el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País.